
■卓話者紹介　　　　　　　　　櫛渕光彦君
先生は、群大卒業後小中学校の先生になら
れ、昭和中校長等教育畑でご活躍されました。
メンバーにも教え子がいるかと思います。そ
の後教育相談やカウンセリングで学校教育を
支え、地域においては社会教育活動で頑張ら
れています。現在は学術協会長をされ、私と
は文化祭実行委員会でお世話になっていま
す。観光ガイドの会長もされ歴史文化に造詣
が深く研究されています。
今日は地域の地名についてお話しいただき
ます。
■卓　話　　　　　　　　　　　
地名は歴史の中で地理的社会文化などによ
り付けられたものです。先週新聞で片品村が
尾瀬の名前を村名に付けたと発表されました
が、以前尾瀬サミットが始まった頃も戸倉を
尾瀬の名に変えたいと言ったら、他県より共
有する尾瀬の名を一つが占有するのはいかが
とクレームがあり取り止めた経過があり、風
土や文化歴史を表しているものは大切であり
変えるのは大変なことです。広島市の被災地
の地名は昔から危険地区だから気を付けなさ
いという意味の地名で、名前には意味あるも
のです。
群馬一帯は２～３世紀「毛の国」と言われ、
５世紀頃には「上毛野国」と栃木の「下毛野
国」に分かれました。かみつけの国と読ます
のに加三豆毛乃と読み方が書かれていたので
読めます。大宝律令（713年）の中で名字２
字令が出され、地名を２文字にしなさいと令
が下され、上毛となって読むのに大変になっ
てしまいました。
931年和名抄という地名辞典が作られ、そ

の中に利根（止称）に四郷あり、渭田（奴末
太）男信（奈万之奈）笠科（加佐之奈）呉桃

（名久留美）と表記されています。渭田は沼
田、男信は川場の生品、笠科は片品、呉桃は
みなかみ町名胡桃です。奈良時代は一郷50
戸で一戸25人前後でしたので、利根地域は
5000人前後の人口であったと思われます。
現在の沼田は台地の上を中心としています

ので、なんで水にちなんだ地名か不思議に思
われると思います。渭は湿地帯を示すもので
すので、15万年位前は湖があったというの
が粘土層として地層に残っています。これを
沼田湖成層と言われ、久保先生という沼高で
教員をされ現在も久屋原に在住の先輩です
が、その方の論文で示されています。河岸段
丘の調査でも有名な先生です。その後赤城根
の砂川に赤城川が流れていて、その土砂や岩
石で埋められた層が、粘土層の上にあります。
台地の上は滝棚と言われ、正式町名になる

前は、台地の地番は滝棚何番地となっていま
した。滝はガケで水が流れる所ですし、棚は
多那と同じ山の裾町を意味しています。三峰
山の裾野でガケがある所です。
歴史書で沼田が出るのが、鎌倉時代の吾妻

鏡で、上野沼田太郎の名前があり、足利時代
の太平記では、沼田庄要害人トシテ利根川前
ニとあります。室町中期の梅花尽蔵の中では、
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江戸から沼田城に入るという記述がありま
す。この時の沼田城は、薄根の小沢城のこと
で　沼田氏が納めている時期です。常孝院に
沼田平八郎の沼田大明神が祀られています。
下沼田に本拠地を置いていました。下という
名はあまり好まれません。片品を上片品と下
片品に分けるという時に、下をきらい利根の
東だから東（あずま）村にするという事があ
りました。県内にも東村が４つありましたが、
合併で消えてしまいました。
武尊山はヤマかサンなのか、山の名前の読
み方はバラバラです。ヤマは大和言葉、サン
は漢語です。その他にセンと言うものもあり、
これは朝鮮からです。その他に山だけでなく
地名などでアイヌ語から来ているのもありま
す。武尊山はホタカヤマです。
地名は音で考えるのも一つでカタカナや平
仮名にして考えるのも一つです。

■司　会　　　　　　　　塩浦敬之副委員長
■ソング　我等の生業　　　　　綿貫敏彦君
■来賓及び来訪ロータリアン
沼田市学術協会会長　　　　　中島靖治様

山田龍之介会長
９月３日職業奉仕・社会奉仕・インターア
クトを中心にキャリア教育の一貫として、利
根商高で模擬面接を行いました。13名で３
年生の就職希望者と面接を真剣に行いまし
た。４割が就職希望者ですが、利根沼田以外
が多いようです。上毛新聞に掲載されました。
５・６日は第31回全国ロータリークラブ

野球大会で甲子園に行ってきました。負けが
続いていましたが、今年はみごとに初勝利。
大阪城北RCと逆転逆転のシーソーゲームを
90分時間限れでしたがチームワークで勝ち
ました。前夜祭は沼田PRで小松姫も登場し
頑張りましたが、地元吹田RCが最優秀でし
たのですが、来年はこちらもと思います。
例会外活動が続きましたが、奉仕と親睦が
実践され、ロータリーを楽しめました。

桑原　滋幹事
◎広島市豪雨土砂災害義援金の件
前回報告し理事会で認証されましたので、
義援金を箱に入れて回して下さい。今月中
は行いますのでご協力をお願いします。
◎メイクの進め

松野正一ガバナー補佐が第５分区を訪問し
ています。よい機会ですので他クラブを見
て学んでいただきたいと思います。予定表
を掲示しておきますのでお申し出下さい。

◎クラブ定款・クラブ細則変更について
変更内容をファックスしましたのでご確認
下さい。次回例会で裁決をします。

◎SAA出席委員会　　 南雲達也委員
パソコントラブルのため次週
63名中会場出席33名

◎ニコニコ委員会　　　　　　須田羊子委員
・山田龍之介君　３日利根商高模擬面接で
は、西田職業奉仕委員長はじめ面接官役の
出席者、５・６日全国ロータリークラブ野
球大会の久保部長はじめとする野球部の皆
様には大変お世話になり楽しい時間で感
謝。

・春日政志君　６日長男の結婚式を無事済ま
せ我が家もだいぶ賑やかになりました。ご
列席いただいた皆様に感謝して。甲子園勝
利おめでとうございます。

・ニコニコ一週間　中島靖治先生を卓話にお
迎えし。甲子園初勝利を祝して
水石清治君　　荒井静雄君　　松野正一君
木下　進君　　持谷明宏君　　阿形登氏君
宮澤孝幸君　　天野純一君　西田俊太郎君
塩浦敬之君　　櫛渕光彦君　須田羊子さん
富澤勝美君　　小暮正人君　　戸部聖之君
赤間昌彦君　　南雲達也君　　割田一敏君

◎財団BOX IN 宮内明彦副委員長
山田龍之介君　桑原　滋君　　角田　隆君
宮澤孝幸君　　松野正一君　　水石清治君
木下　進君　　櫛渕光彦君　　宮澤孝幸君
阿形登氏君　　今井幸吉君　　春日政志君
赤間昌彦君　　前田善成君　　小暮正人君
保坂充勇君　　綿貫敏彦君　　持谷明宏君
桑原　裕君　　宮内明彦君　桑原伸一郎君

例 会 報 告

会長の時間

幹事報告

委員会報告

利
根
商
高
で
の
模
擬
面
接


